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主席致開 會辭  

 

7 5 / 1 5  主席歡迎各委員出席會議 ，特別是首次出席會議的 署

理漁農自然護理署 助理 署長 (自然護理 )陳堅峰先生。他 亦藉此

機 會 感 謝 漁 農 自 然 護 理 署 前 署 長 黃 志 光 先 生 ,  J P 對 委 員 會 的

支持。  

 

7 6 / 1 5  主席告知委員， 為方便撰寫會議記錄，既定的做法是

在會議期間進行錄音。當會議記錄 獲得通過後，便會 把錄音記

錄銷毀。  

 

7 7 / 1 5  二Ｏ一五年二月六 日上次會議記錄無須修訂，以傳閱

方式獲得通過。  

 

議程項目  

 

I .  續議二Ｏ 一五年二月六日 上次會議事項  

 

( a )  檢討沒收象牙的處置 (第 1 0 / 1 5 至 3 3 / 1 5 段 )  

 

7 8 / 1 5  林峯毅先生 報告，漁護署至今已 進行 1 5 輪焚化工作，

處置合共約 2 0 . 7 公噸沒收象牙。整項工作 原訂於二Ｏ一五年

年底完成。由於 青 衣的化學廢物處理中心 (處理中心 )  需 進行年

度維修保養，其 後 又需進行窯爐維修工程，因此 焚化 工作 在五

月和六月期間暫停， 等待維修工程 完成後才可繼續。  

 

7 9 / 1 5  在上次會議上，有委員提議於進行最後一輪焚化工作

時舉辦宣傳活動。主席查 詢有關活動的準備工作，蘇 炳民博士

回應指，根據上次 會議 作出的決定，有關宣傳活動是否 需要舉

辦，以至活動舉 辦 的時間及形 式，均 取 決 於 處 置 工 作 的 進 度 ，

以及屆時有否受市民或傳媒關注。因應委員會的決定，漁護署
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稍後會考慮是否 舉辦有關宣傳活動。他補充，部分 沒收象牙尚

未 焚 化 ， 主 要 原 因 是 處 理 中 心 須 進 行 年 度 維 修 保 養 工 作 。 因

此，處置工作未及於 在上次會議所 提出的原訂時間內 完成。  

 

8 0 / 1 5  就 會 否 允 許 傳 媒 及 非 政 府 機 構 見 證 象 牙 處 置 過 程 一

事，一名委員詢問 是否有傳媒機構 正在作出跟進。陳 炳光先生

回應指，現時沒有非政府機構或傳媒跟進 此事。  

 

( b )  修訂法例第 5 8 6 章的報告 (第 4 6 / 1 5 至 4 7 / 1 5 段 )  

 

8 1 / 1 5  黃金欣博士 報告，針對新 納入管制的物種進出口及管

有管制，已分別於二Ｏ一四年十一月底及二Ｏ一五年二月底生

效。就現有在法例修訂生效 前已管有作商業用途的 新納 入管制

的物種，漁護署已 處理 相關的登記申請。任何 關於新 納 入管制

的物種的進出口或管有 許可證 申請，均按照既定程 序處理。她

補充，於二Ｏ一五 年八月初，政府檢 獲了五批懷疑屬於列明物

種的鯊魚魚鰭，共重超過 1 . 2 公噸，並正 進行調查。  

 

( c )  在海洋公園 2 0 1 5 年大熊貓繁育計劃下大熊貓的再出

口及再返回 (第 4 9 / 1 5 至 6 0 / 1 5 段 )  

 

8 2 / 1 5  黃金欣博士 報告，大熊貓盈盈已送 抵四川省， 參與全

國大熊貓繁殖計劃。她曾五次嘗試 與兩隻雄性 熊 貓 自 然 交 配 ，

當中一次交配成功。盈盈於 臥龍保 護區 亦接受人工授精，以增

加其成功受孕的機會。鑑 於大熊貓的懷孕期介乎 9 5 至 1 6 0 天，

海洋公園現時未能確認盈盈 是否已 成功受孕，但會密切留意任

何懷孕徵狀。如 盈 盈出現 懷孕徵狀，海洋公園會聯同 臥龍保護

區和保育夥伴的專家，確保盈盈得 到最佳的產前護理。海洋公

園告知漁護署，最 快可於二Ｏ一五年九月得知 盈 盈 是 否 懷 孕 。 

 

8 3 / 1 5  黃金欣博士 回應主席的詢問說，盈盈已於 七月底回港。 

 

( d )  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》教育及宣傳工作  

(第 6 5 / 1 5 至 6 8 / 1 5 段 )  

 

8 4 / 1 5  施慧中女士 報告，於二Ｏ一五年上半年計劃 、並在上

次會議上講解過 的教育及宣傳活動已順利舉行 完畢。活動包括

在管制站內進行宣傳工作、在電台 播放宣傳聲帶、為 導遊舉辦



- 4 -  

 

研討會及講座，以 及加強 推廣瀕危物種資源中心。有 關活動的

細節將於議程項目 I I I 詳細講解。  

 

I I .  香港象牙 貿易的管制  

(委 員會文件： C P / E S A C / 5 / 2 0 1 5 號 )  

 

8 5 / 1 5  黃金欣博士 講解委員會文件第 C P / E S A C / 5 / 2 0 1 5 號。  

 

(梁肇輝博士 ,  J P 於此時到席。 )  

(余莉華女士於此時到席。 )  

 

8 6 / 1 5  一名委員詢問，市民 如何能夠 看到在存放象牙 的住宅

處所展示的告示。黃金欣博士回覆 表示，展示這些告 示的目的

是 讓 市 民 得 知 該 指 定 處 所 為 持 有 象 牙 用 作 商 業 用 途 的 持 證 處

所。鑒於本地象牙 貿易業已日漸式微，很多貿易商把 他們的象

牙 貨 物 從 店 鋪 移 回 家 中 。 因 此 ， 貿 易 商 必 須 按 照 許 可 證 的 規

定，在這些持證 處所展 示有關告示。  

 

8 7 / 1 5  蘇炳民博士 補充說，這項簽證規定旨在讓顧客得知在

持證處所買到的象牙是 合法的。因 此，委員應着眼於 公開售賣

象牙的店鋪。漁護 署一直有定期到這些店鋪進行巡查，特別是

工藝品店、位於旅 遊區的店鋪及售賣古董象牙的店鋪，一旦發

現違規情況，便會 採取嚴厲的執法行動，以確保持證 人嚴格遵

守有關簽證規定。倘若 貿易商沒有公開售賣其象牙庫存，但希

望該保存的有關庫存 亦 可作商業用途，即使這些象牙存放在住

宅處所，漁護署 在向他們簽發 許 可 證 時，仍 須 施 加 相 同 規 定 。

漁護署會以風險評估的方式，定期 到持證住宅 處 所 進 行 巡 查 ，

並確保有關的簽證規定已予遵守。倘若持證人沒有全面遵守有

關的簽證規定，漁 護署會在 首次發現時給予口頭警告，然後 再

進行跟進巡查，以查察 有關違規情況是否已 予糾正。  

 

8 8 / 1 5  一名委員 則認為存放處所和銷售地點應分開考慮。在

遊客經常光顧的銷售地點展示告示合乎情理，但在漁護署知悉

的存放處所展示告示則並非必要。此外，署方應向委 員提供現

有 4 1 3 個有效管有許可證的持有人的背景資料，例如屬國際貿

易公司、本地貿 易公司或個人，以便委員提供有用的意見。他

推測大部分持證人都是個人或家庭式生意的東主，因此署方亦

應向委員提供這些人士的年齡結構。以往，擁有象 牙人士可合
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法保存象牙而無須披露個人資料。然而，公布管有許 可證持有

人名單的建議措施，可能會令這些持證人遭受社交媒體公開批

判 或 壓 迫 。 由 於 持 證 人 過 去 無 需 就 合 法 保 存 象 牙 披 露 個 人 資

料，他對公開披露持有人資料有所保留。   

 

8 9 / 1 5  陳炳光先生 回應指許可證持有人可屬公司或個人，各

佔約一半。此外，個人持證人 大部分為退休人士和繼承父母象

牙庫存的年輕人。  

 

9 0 / 1 5  梁肇輝博士 ,  J P 指出，根據《保護瀕危動植物物種條

例》 (《條例》 )，任何人如管有 象牙 作商業用途，必須就每個

存放處所申請管有許可證，而管有 象牙作非商業用途，則可獲

豁免遵守有關的簽證規定。有鑒於 此，漁護署會假定 持有管有

許可證的人士將會或有權買賣有關象牙。此外，按 照現時的簽

證條件，持有任何 瀕危物種管有許可證 的人士，均須 在存放處

所的當眼位置或漁護署人員指定的地方展示許可證的正本。就

象牙而言，現建議 以展示告示和海報取代展示 許 可 證 的 要 求 ，

而有關海報須傳達除非 獲漁護署發出許可證，否則不得攜帶象

牙進入或離開香港的信息。由於持證人可能會在其住宅處所 進

行買賣，所展示的告示已足夠讓市民得知指定處所為持有象牙

作商業用途的持證 處所。即使持證 人不 經常買 賣 其 象 牙 庫 存 ，

展示管有許可證亦不會對持證人帶來太大不便。  

 

9 1 / 1 5  梁肇輝博士 ,  J P 續說，披露管有許可證持有人的資料

實屬複雜問題，涉 及私隱和其他法律上的考慮。經考 慮業界的

反應後，漁護署現正探討 相關事宜 。  

 

9 2 / 1 5  一名委員詢問漁護署有否備存象牙轉售比率及本地銷

售量的記錄。黃金 欣博士 在回應時說，漁護署目前 並 沒有有關

轉售比率及銷售量的確實資料。因 此，漁護署現正考 慮要求持

證人必須按時向漁護署匯報象牙庫存量的增減，以便更密切監

察本地象牙貿易。  

 

9 3 / 1 5  一 名 委 員 表 示 ， 漁 護 署 曾 為 香 港 專 業 導 遊 總 工 會 (工

會 )會 員 舉 辦 講 座 ， 講 解 《 瀕 危 野 生 動 植 物 種 國 際 貿 易 公 約 》

(《公約》 )及香港對瀕危物種的立法管制所帶來的影響。工會

將為會員舉辦相關培訓，讓他們對香港的 象牙貿易管制有更深

入的了解。  
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9 4 / 1 5  主席詢問 漁護署對可能推行的強化措施 的資源分配，

蘇炳民博士回答說，雖然部分措施 確實需要增撥額外資源，但

其餘措施可透過重新調配現有 資源加以推行。他舉 例說，根據

檢疫偵緝犬計劃，數 隻偵緝犬已由漁護署轄下的檢驗及檢疫分

署 重 新 調 派 並 接 受 有 關 偵 測 瀕 危 物 種 物 品 ( 包 括 象 牙 ) 的 訓

練。由於經過訓練的狗隻甚至可以偵測到包裹內的加工象牙或

象牙切件，牠們會被派往進口管制站協助查找涉及非法進口象

牙的旅客及包裹。倘若有關行動 效果理想 而非法進口象牙活動

又情況嚴重，漁護 署 可藉此爭取額外資源，以加強推 行有關行

動和擴展檢疫偵緝犬計劃至出口管制站。  

 

9 5 / 1 5  蘇炳民博士 在回應主席有關《公約》前 象牙管制的詢

問時說，如有關標本附有《公約》前象牙證明書，這些象牙可

獲 准 進 行 國際 貿易 。《 公 約》 秘 書處 對 發 出 這些 證明 書 亦 備 有

記錄。如對任何《 公約》前象牙證明書存疑，漁護署會按需要

向《公約》秘書處查證 ；如發現有人進口任何未附有 《公約》

前象牙證明書的《 公 約 》前 象 牙 標 本，漁 護 署 則 會 加 以 沒 收 。

除非附有本署發出的再出口許可證，否則《公約》前象牙不得

再出口。進口地會 檢 查 有 關 標 本 及 相 關 的《 公 約 》證 明 文 件 。

蘇炳民博士強調，各 國 各 地 根 據《 公 約 》訂 立 了 一 致 的 制 度 ，

目的是讓瀕危物種可在全球共同合作下得到保護。另外，已登

記象牙庫存量已由最初約 6 0 0 公噸減少至現時約 1 0 0 公噸。已

登記象牙庫存量 在早年 時減少速度 甚快，至近年有 所放緩，主

要是由於需求量下跌所致。本地 象牙 貿易及走私象牙問題越來

越備受關注，而對香港的關注主要是由於香港有可能是 捕獵象

牙的中轉站。漁護署認為加強對走私活動的執法和收緊對本地

象牙貿易的規管，是處理有關問題較為有效和直接的措施。   

 

9 6 / 1 5  一名委員詢問漁護署有否在巡查售賣 象牙的持證 店鋪

時偵破任何非法售賣 象 牙活動，以及在必要時是否會展開調查

和提出檢控。林 峯 毅先生回答說，為 加強對本地象牙貿易的管

制，現正對所有持 有許可證的象牙庫存進行全面點算，包括查

核數量、原枝象牙 和大塊 切件上的標記及象牙的交易記錄，並

會拍照存檔。漁護署 至今發現有兩名持證人的 象牙庫存量超出

其許可證准許的數量，因此沒收了 超出部分的 象 牙 以 作 調 查 。

另外，署方會突擊 巡查售賣 象牙的持證 店鋪及 其 他 工 藝 品 店 ，

以檢查是否有違規情況。  



- 7 -  

 

 

9 7 / 1 5  至於有委員詢問漁護署有否透過 “放蛇”行動調查持

證店鋪或其他工藝 品店是否有非法售賣 象牙的情況，蘇炳民博

士回答說，由於 “ 放蛇” 行動涉及較為複雜的執法程序，漁護

署 一 般 只 會 透 過 巡 查 售 賣 象 牙 的 持 證 店 鋪 及 其 他 工 藝 品 店 來

打擊非法售賣象牙 活動。漁護署現正探討使用碳素斷代法判斷

象牙合法性的可行性，或可協助進行 “放蛇”行動。  

 

9 8 / 1 5  該名委員詢問有關要求持證人按時向漁護署匯報任何

象牙庫存量增減的建議措施。黃金 欣博士 回答說，現 時持證象

牙貿易商必須為任何交易加以記錄，這類記錄 由 持 證 人 備 存 ，

並須接受漁護署人員查核。為更密 切監察本地的象牙貿易，持

證人必須定時向漁護署匯報象牙庫存量是否有所增減。蘇炳民

博士補充說，漁護 署會 因應現有資源，分析持證人所 匯報的交

易記錄。  

 

9 9 / 1 5  有關在邊境管制站偵測走私象牙的工作， 潘鳳蓮女士

補充說，海關主要 採取風險管理和情報主導的 方法，在管制站

偵測非法進出口的違禁品 (包括瀕危物種 )。海關一 直與漁護署

緊密合作，共同打 擊走私瀕危物種活動。每當海關人 員發現任

何懷疑瀕危物種，均會通知漁護署人員前來識別有關的可疑物

品。  

 

I I I .  《瀕危野 生動植物國際貿 易公約》工作進 度簡報  

(委 員會文件： C P / E S A C / 6 / 2 0 1 5 號 )  

 

1 0 0 / 1 5  林 峯 毅 先 生 和 施 慧 中 女 士 講 解 委 員 會 文 件 第

C P / E S A C / 6 / 2 0 1 5 號。該 文件匯 報 於二Ｏ 一五年 一 月一日 至六

月三十日期間，漁護署在香港實施《公約》的工作 進度。林先

生向委員簡述執法、發證及處置檢 獲物品的工作，施 女士 則講

解在宣傳及教育、外地及本港的聯繫及會議，以及培 訓方面的

工作。  

 

1 0 1 / 1 5  林峯毅先生 補充，漁護署於二Ｏ一五年五月及六月巡

查 1 5 0 間海味店，分別從兩間 店鋪 檢獲 3 件和 11 件石首魚魚

鰾。漁護署 即將 完成調查，並快將 檢控該兩間店鋪。此外，漁

護署亦根據一個 非政府組織提供的資料，針對涉嫌售賣石首魚

魚鰾的批發及零售商進行 “放蛇” 行動，但沒有發現任何 相關
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店鋪售賣石首魚魚鰾。漁護署會繼 續巡查本地海味市場，以偵

查及阻嚇非法買賣 瀕危 物種。  

 

1 0 2 / 1 5  陳堅峰先生 澄清，有關非政府組織的來信 中明確 指出

有關的走私活動 涉及石 首魚魚鰾而 非其他魚類的魚鰾。漁護署

一直進行巡查及執法工作，以打擊 走私石首魚魚鰾的活動。此

外，漁護署亦與墨 西哥管理當局 密切 聯絡，以示我們 決心與 有

關當局共同打擊走私石首魚魚鰾的活動，從而保育石首魚和加

灣鼠海豚。因此，有指政府 未有採取任何行動打擊走私石首魚

魚鰾的活動，實屬 失實。海關及漁護 署的前線人員已接受鑑別

瀕危物種 (包括石首魚魚鰾 )的培訓。會前數天，海關在一個包

裹內檢獲了石首魚魚鰾，由此足證海關前線人員在鑑別石首魚

魚鰾方面訓練充足。  

 

1 0 3 / 1 5  一名委員查詢 如何處置檢獲 所得的活生黑池龜， 林峯

毅先生回應指，漁護署正與巴基斯坦的《公約》管理當局協商，

研究把活生黑池龜送返巴基斯坦是否可行。由於香港兩棲及爬

行動物保育基金和愛護動物協會的領養計劃僅適用於《公約》

附錄 I I 內 (可於寵 物市場上 出售並具較低保育價值 )的物種，而

黑池龜屬附錄 I 的 物種，因此不會透過有關計劃接受領養。  

 

1 0 4 / 1 5  一 名 委 員 詢 問 漁 護 署 能 否 向 香 港 專 業 導 遊 總 工 會 (總

工 會 )提 供 資 源 ， 以 便 向 旅 客 推 廣 瀕 危 物 種 的 保 育 及 法 例 管

制。蘇炳民博士 回 應指，漁護署 樂 意 向總工會寄送關於瀕危物

種的單張以供派發，亦可協助總工 會舉辦宣傳活動，以推廣瀕

危物種保育。鑑於 漁護署須 遵守採購指引，因此難以 透過 金錢

資助的方式向總工會提供贊助，例如在總工會的刊物內刊登廣

告。  

 

1 0 5 / 1 5  該名委員表示理解漁護署的難處，並希望與漁護署合

作舉辦宣傳活動，以推廣瀕危 物 種 保 育。蘇 炳 民 博 士 回 應 指 ，

漁護署會與總工會跟進有關宣傳活動。  

 

1 0 6 / 1 5  一名委員查詢針對非法進口蘭花的檢控工作。 施慧中

女士回應指，所 有品種的蘭花均 載列於《公約》 附錄 I 及 I I

內。凡進口、出口 及 再 出 口 蘭 花，不 論 是 野 生 或 人 工 培 植 的 ，

均受《條例》的許 可證規定所 管制。關於非法進口 蘭花的檢控

個案，主要涉及人工培植的蝴蝶蘭。  
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1 0 7 / 1 5  蘇炳民博士 指出，中華人民共和國是《公約》 的締約

國 ， 而 香 港的 管制 制 度 大 致上 參照 《 公 約 》的 規定 。《 公 約 》

訂 明 ，《 公約 》 的締 約 國 可 按需 要對 瀕 危 物 種施 加更 嚴 格 的 進

出口管制。然而，締約國不可實施較《公約》寬鬆的管制。因

此，香港不可能放寬《條例》對人 工培植的蘭花的管制。過去

兩年，大部分檢控個案 均涉及旅客於農曆新年間到訪內地後攜

帶一至兩株蝴蝶蘭返港。有鑑於此，漁護署安排於二 Ｏ一五年

一月二十六日至二月十六日期間，在所有陸路邊境管制站進行

宣傳活動，以提醒旅客有關蘭花的許可證規定。  

 

1 0 8 / 1 5  施慧中女士 補充，進口人工 培植的蘭花須出示有效的

《公約》出口 許 可 證。鑑於大部 分蘭花均由內地進口，漁護署

已向內地的《公 約》管理當局反 映有關情況。為 便利本港市民

取得一般人工培植蘭花的出口許 可 證，內地當局簽發了一種相

當於出口許可證的卡片，並擺放在 銷售點 以供 本 港 市 民 索 取 。

不過，這項措施 尚未 在所有銷售點 全面推行。有 見及此，漁護

署 會 與 內 地 當 局 加 以 研 究 便 利 本 港 市 民 從 內 地 攜 帶 人 工 培 植

的蘭花返港，而 又不會 觸犯兩地法律的措施。  

 

I V.  服務市民  ─  服務標準委 員會第 4 0 次監察報告  

 (委 員會文件： C P / E S A C / 7 / 2 0 1 5 號 )  

 

1 0 9 / 1 5  黃金欣博士 講解委員會文件第 C P / E S A C / 7 / 2 0 1 5 號。

該 文 件 匯 報 漁 護 署 於 二 Ｏ 一 四 年 十 月 一 日 至 二 Ｏ 一 五 年 三 月

三十一日期間，在關於 瀕危物種的 證明書／許可證發證工作方

面的表現。  

 

11 0 / 1 5  黃金欣博士 在回應主席的查詢 時說，象牙管有許可證

的持有人在許可證有效期屆滿 的兩個月 前，會收到書面通知提

醒續證。因應主席 的建議，漁護署會 考慮 提前在有效期屆滿 的

多於兩個月前以 書面形式通知持有人。  

 

V.  其他事項  

 

111 / 1 5  委員沒有提出其他事項討論。  

V I .  下次會議 日期  
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11 2 / 1 5  主席表示，下次會議日期容後通知。  

 

11 3 / 1 5  會議於下午五時四十五分結束。  

 

-  完  -  

 

 

 

 

 


